



MÓDULO 7 Desarrollo Económico

TEMA: 7.3 Fomento económico

¿Cuándo?
2022

¿Dónde?
Tulancingo de Bravo,
Hidalgo

Título: Tulancingo Avanza

Problemática:

El Censo Económico 2019 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), menciona que en el municipio de Tulancingo de Bravo, Hidalgo, existían 11,326 establecimientos comerciales que emplean a 34,242 personas, siendo la actividad principal el comercio, el cual representa el 48.6% del total de las unidades económicas.

A más de dos años de haber iniciado la pandemia del COVID-19, existe un complicado escenario en el sector económico local, nos enfrentamos a una terrible recesión económica que provocó el cierre de establecimientos dedicados a actividades comerciales y de servicios en el municipio, así como una considerable disminución en la apertura de nuevos negocios en nuestra ciudad.

Esquema de intervención:

La Secretaría Municipal de Fomento Económico es la encargada de promover, gestionar y coadyuvar al impulso del desarrollo económico a través de la Dirección de Desarrollo Comercial, que sustenta su función en el apartado 1º del artículo 11 del Reglamento Interior de la secretaría, el cual implementa y desarrolla esquemas de vinculación institucional para ofrecer programas de consultoría integral, capacitación y financiamiento a emprendedores, micro, pequeñas y medianas empresas del municipio.

Se cuenta con un reglamento, así como el manual de operación y procedimientos, que permitieron realizar acciones de capacitaciones dirigidos a los funcionarios públicos encargado de llevar a cabo el programa de apoyos para la reactivación económica; cada colaborador fue capacitado de acuerdo al tema de su competencia, garantizando con esto la correcta ejecución del programa, y fueron avaladas por diversos organismos gubernamentales, sociales, educativos y empresariales reconocidos a nivel nacional e internacional.

En este sentido, se organizaron mesas de trabajo con las diferentes cámaras empresariales, encuestas, así como el foro económico local, que permitió recopilar información indispensable

para la creación de reglas de operación claras del programa y cumpliendo las expectativas para el sector que lo atiende.

¿Por qué se fortaleció el municipio?

El Programa de Apoyos para la Reactivación Económica “Tulancingo Avanza” fue una acción que coadyuvó a una pronta y eficaz reactivación económica, a través de apoyos económicos reembolsables sin intereses, con requisitos muy sencillos de cumplir, dirigidos a los micro negocios comerciales y/o de servicios establecidos en el municipio de Tulancingo, buscando preservar y potenciar los negocios existentes; así como incentivar la generación de nuevas empresas que crean empleos para los ciudadanos del municipio.

El presupuesto autorizado para iniciar con la ejecución del programa fue de \$1,000,000 de pesos y para garantizar la continuidad del programa los recursos que se obtengan por concepto de reembolso, se administrarán a través de una cuenta bancaria exclusiva para el programa, con el objeto de que puedan disponer para lograr apoyos nuevos o subsecuentes y con la finalidad de seguir fomentando la reactivación económica del municipio.

¿Por qué es medible?

El método utilizado para dar seguimiento al proceso y medir los resultados o avances del programa se estableció en el capítulo II de las reglas de operación del monitoreo, seguimiento y evaluación, control y auditoría. Asimismo, la unidad administrativa responsable integra y reporta el avance en el cumplimiento de las metas de los indicadores de desempeño del programa, establecidos en la Matriz de Indicadores para Resultados del Programa, la cual podrá estar sujeta a cambios durante el año por cuestiones de mejora y deberá integrar la documentación comprobatoria que ampare el egreso erogado y entregarla en forma para su registro contable e integración a la cuenta pública del ejercicio.

Los recursos del programa podrán ser auditados por todas las instancias de fiscalización y control interno y externo conforme a las disposiciones aplicables, para ello deberá proporcionar a la Contraloría información necesaria para realizar las auditorías, revisiones o visitas de inspección, de acuerdo a programas anuales correspondientes.

¿Por qué tuvo impacto?

La implementación del programa ha generado una gran aceptación por parte de la ciudadanía, hecho que aumentó considerablemente la confianza de los empresarios, a partir de la puesta en marcha del programa.

El impacto generado a partir de la implementación del programa de apoyos para la reactivación económica Tulancingo avanza, se ve reflejado entre otras acciones, en el número de unidades económicas que se instalaron en el municipio a partir de la implementación del programa, a través de la ventanilla del sistema de apertura rápida de empresas (SARE), lo cual representa un crecimiento del 82% con respecto al ejercicio anterior, asimismo se incrementó el número de negocios que decidieron ponerse al corriente en sus obligaciones municipales.

La primera entrega de apoyo fue realizada el 31 de agosto del 2021, actualmente a menos de un año del arranque del programa se han realizado 6 entregas adicionales, apoyando un total de 216 micro empresarios y empresarias del municipio, con un monto de inversión de dos millones cincuenta mil pesos superando con creces las metas planteadas al inicio del programa.

Cabe Resaltar que los 216 apoyos entregados 110 son mujeres y 106 hombres, fomentando con esto, el empoderamiento de las mujeres y cerrando la brecha para lograr igualdad entre ambos géneros.

Se abrieron **144**
unidades
productivas

desde que inició este programa, en beneficio de 926 personas, preservando

1,300
empleos

indirectos que intervienen en alguna actividad económica.

¿Por qué logró resultados?

De los 216 empresarios que han accedido al programa, 189 renovaron su licencia de funcionamiento y 25 abrieron y/o registraron por primera vez un negocio, el programa establece una importante sinergia entre los empresarios y la administración municipal obteniendo beneficios para ambos, sin duda el objetivo principal de la puesta en marcha del programa es apoyar a los microempresarios a través de un apoyo económico reembolsable sin intereses.

Más del 90% de los apoyos otorgados se han reembolsado en tiempo y forma, lo cual ha permitido aumentar el monto inicial establecido para el programa, pasando de uno a dos millones de pesos, logrando beneficiar a más de 200 empresarios de los cuales el 51% son mujeres y el 47% hombres.

Se generó un vínculo de confianza entre la administración municipal y quienes decidieron iniciar o consolidar su negocio (unidad económica), lo cual permitió preservar más de 1,300 empleo indirectos.

¿Por qué es replicable?

El programa de apoyos para la reactivación económica Tulancingo avanza se ha implementado de manera exitosa, no obstante esta práctica puede ser replicada en todos los municipios del país que tengan alguna actividad comercial o de servicios, el proyecto consiste en destinar un presupuesto inicial de acuerdo a las posibilidades del municipio y otorgar apoyos económicos reembolsables cuyo monto dependerá de la población objetivo que se pretenda beneficiar, la cual debe ser analizada de acuerdo a la vocación y zona donde se busque replicar el proyecto.